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【运筹之中】

招股说明书的结构、

要点、披露范围等对

股权众筹商业计划

书来说，具有重要的

参考意义。

【天天说钱】

无论从维护社会公

平正义角度，还是降

低社会矛盾角度，国

家都应该对房地产

领域存在的“囤地”

现象进行全面调查。

喜事产业链

王国华

�

《

儒林外史

》

中

，“

报录的

”

是不可

或缺的配角

。

范进中举

，

最先出现在镜

头里就是这些人

：

只听得一片声的锣

响

，

三匹马闯了来

。

那三个人下了马

，

把马拴在茅草棚上

，

不住声地喊

，

快请

范老爷出来

，

恭喜高中了

！

范进出去卖

鸡

，

只有他老妈在家

，

一出来就被报录

的拥在一起讨要喜钱

。

报录的

，

又称

“

报子

”，

相当于今天

派送录取通知书的人

。

这在古代应该

是个不错的职业

。

到了住家

，

好吃好喝

好招待

。

范进家是这样

，

其他家也不例

外

。

匡超人的老爹匡太公看见报录的

进来

，

心中欢喜

，

叫老婆烧好了茶

，

把

儿子做小生意卖的糖和豆腐干装了两

盘

，

又煮了十来个鸡蛋

（

这几乎相当于

全部家当了

），

请报录的吃饭

。

此外赏

金也是必不可少的

。

赏金数量没有一

定之规

，

全由当事人的财力

、

性格乃至

心情而定

。

给范进家报录的人获得了

胡屠户拿来的五千文钱

，

而给匡超人

送信的

，

只得到邻居借给的二百文钱

。

由于缺少资料

，

至今我也没搞清

“

报录的

”

具体由哪些人组成

。

给匡超

人报录的是

“

门斗

”，

即官学中的仆役

，

相当于教育局里的临时工

，

其他的似

乎也不外此类

。

这是一支临时拼凑起

来的团队

，

靠报录吃稳定饭是不可能

的

。

首先他们的收入主要来自当事人

给的赏金

，

是多是少很不确定

。

再者客

户太少

，

一个地方一年到头也没几个

考中的和做官的

，

僧多粥少

，

只好利益

均沾

，

造成报录的搞出一报

、

二报

、

三

报等批次来

。

第一批报完了

，

第二批人

马又来

，

然后是第三批人马

。

同样的信

息数次传达

，

似乎完全没必要

。

但从官

府角度讲

，

可以理解为避免信息遗漏

，

多重保险

；

从当事人角度讲

，

可以渲染

读书人功名及第的荣耀

，

家中闹闹哄

哄一帮接一帮地来人

，

烘托喜气

；

从报

录的方面讲

，

每人可以得到一笔劳务

费

。

这笔劳务费拿得理直气壮

，

正大光

明

，

给匡超人家报录的嫌赏钱太少

，

匡

家又东挪西借追加了一百文

，

别人也

说不出什么来

，

没有因此怪罪报录的

。

在东方社会

，

遇到喜事的时候特

别舍得花钱

，

特别敢花钱

。

这已经成了

普遍现象

，

哪怕穷掉了底

，

也得让前来

贺喜的人满意而归

，

所为何来

？

这也许

跟我们民族历来节俭有关

。

勤俭节约

一直作为一种美德传续着

，

从皇帝到

平民概莫能外

。

昏庸的皇帝大多奢侈

，

节约则是明君的标记之一

。

但人类终

究不能在节省的大道上一路狂奔

，

花

销或者挥霍是人的本能

，

就是再穷也

得找机会浪费一把

。

杨白劳家里都揭

不开锅了

，

过年时还要给女儿买一根

红头绳

。

这种花销是人性的释放

，

是对

节约的一种反动

。

具体到报录人这里

，

喜事是住家花销的出口

，

报录的人是

喜事的受益者之一

。

一些原则诸如

“

穷

家富路

”

与此道理相同

，

出门时

，

再难

也要准备点好吃的

。

为什么在路上可

以吃在家里就不可以吃

？

追究起来也

许会有很多理由

，

但最重要的还是必

须要花销

。

所谓短暂性疯狂

，

失忆

，

可

以平衡人性需要

。

对应当事人的大手大脚

，

与当事

人相关的人也要来捧场

，

他们通过凑

份子的方式加入这种挥霍狂欢

。

乡村

教师周进中举后

，

薛家集有头有脸的

人物申祥甫在村子里敛了份子

，

买了

四只鸡

、

五十个蛋和炒米

，

带来庆贺

。

匡超人得了秀才之后

，

本村的潘保正

替他约集了份子

，

并在村外的庵里摆

了酒

，

共收集了二十多吊钱

，

宰了两头

猪和数只鸡鸭

。

范进中举后各色人等

前来送礼虽被视为世态炎凉的典范

，

但大家凑份子也是应有之义

。

如果乡

邻们保持所谓的个性

，

只是嘴上祝贺

一下

，

不送实物和喜钱

，

就连读者都会

怀疑这家人缘太差了

。

这种喜事链条

（

或曰产业链

），

渐

渐成了我们的传统

。

是与节约对应的

一种传统

。

大家都开心的时候

，

报录的

似乎凭空得利了

。

不过你放心

，

他也会

遇到喜事的

，

该花的他也得花出去

。

（

作者系深圳作家

）

应全面调查囤地现象

刘晓博

自

7

月

31

日

，《

华夏时报

》

首次曝

光李嘉诚内地一批房地产项目开发缓

慢

，

涉嫌

“

囤地

”

后

，

多家媒体接力进行

调查

，

终于在近期形成了一个比较大

的

“

公共事件

”。

随着越来越多的细节被媒体披

露

，

长江实业

、

和记黄埔等公司涉嫌

“

囤地

”

的问题基本上被证实

，

虽然企

业方面予以否认

，

但显得缺乏说服

力

。

现在的问题是

，

为什么李嘉诚旗

下公司在内地爱

“

囤地

”，

如何解决这

个问题

。

其实关于闲置土地处理

，

国家早

在

1999

年

4

月就出台了相关管理办

法

。

随后

，

各主要城市也出台了自己的

处理办法

。

到了

2012

年

，

国家的

《

闲置

土地处置办法

》

经过修订重新颁布实

施

，

其中规定

：

未动工开发满一年的闲

置土地

，

将按照土地出让或者划拨价

款的

20%

征缴土地闲置费

；

土地闲置

满两年的

，

将被国土部门无偿收回

。

但事实上

，

这些规定从来没有被

严格执行过

。

一方面

，

由于对土地财政

依赖度越来越高

，

加上房地产调控在

过去六七年里多次转向

，

所以地方政

府对开发商睁一只眼闭一只眼

。

尤其

是对于李嘉诚这样的大开发商

，

很多

地方政府奉为上宾

，

土地都可能是主

动提供的

，

项目被当做招商引资的成

果来宣传

，

希望李嘉诚等大开发商的

到来

，

可以提高整个城市的土地溢价

。

所以

，

对大开发商自然给予了超国民

待遇

。

据媒体披露

，

有些地方政府在李

嘉诚这类大开发商面前非常谦卑

，

某

地官员就表示

，“

怎么能随便动李嘉诚

的利益呢

，

他在我们这里参与了很多

投资建设合作项目

。 ”

这位官员还透

露

，

如果市里有项目会影响到李嘉诚

的项目

，

市委领导都会

“

组团到香港

”

拜访李嘉诚询问意见

。

另一方面

，

由于

“

囤地

”

可以大大

降低经营风险

，

涉及到巨大商业利益

，

开发商也有足够的动机去做工作

，

让

政府部门对自己网开一面

。

所以我们可以得出这样的结论

，

“

囤地

”

在房地产业界是普遍现象

，

越

是大的房地产开发商

，

越有

“

资格

”

囤

地

。

在他们面前

，

地方政府往往

“

英雄

气短

”。

拉长开发时间

，

不仅能降低开发

商的风险

，

还可以给他们带来暴利

。

过

去十多年

，

中国房地产价格大幅上升

。

如果你的土地是

2002

年拿的

，

到今年

才做出产品出售

，

跟

2004

年的时候出

售

，

价格可能相差了六七倍

，

甚至十

倍

。

这中间的超额利润

，

显然被开发商

拿走了

。

加入严格遵守

《

闲置土地处置

办法

》

的规定

，

开发商在两年内完成开

发并出售住房

，

这些收益就归了购房

者

；

如果没有完成开发

，

土地被收回

，

这些收入就可能归财政

。

总之

，“

囤地

”

不仅在一定时期内加剧了房地产市场

的供应短缺

，

推高了房价

，

让开发商赚

取了超额利润

，

还使国家损失了巨额

土地收入

，

让整个社会贫富更加分化

，

矛盾更加尖锐

。

所以

，

无论从维护社会公平正义

角度

，

还是降低社会矛盾角度

，

国家都

应该对房地产领域存在的

“

囤地

”

现象

进行全面调查

。

这里面涉及巨大的商

业利益

，

存在腐败的可能

。

对于涉嫌渎

职

、

受贿的官员

，

要坚决处理

。

对于被

认定的

“

囤地

”

企业

，

应该按照法律法

规处罚

。

中国目前正在掀起针对汽车

、

IT

等行业的反垄断风暴

，

其目的是为了

实现十八届三中全会

“

全面深化改革

决定

”

里确定的

“

让市场在资源配置中

发挥决定作用

”

的目标

，

说白了

，

是建

立真正的市场经济体制

。

那么房地产

领域也应该有所行动

，“

囤地问题

”

就

是一个最佳的切入口

。

彻底解决房地

产领域里存在的外企

、

大型国企

、

有关

系的私人企业享有

“

超国民待遇

”

的问

题

，

肃清这个行业涉及的腐败

，

都是非

常重要的

。

（

作者为深圳商报编委

）

【儒林经济】

人类终究不能在节

省的大道上一路狂

奔，花销或挥霍是人

的本能，就是再穷也

得找机会浪费一把。

没有作茧自缚难以羽化成蝶

木木

听到新国王要捉拿自己的消息

，

商鞅仓皇逃跑

，

一口气逃到边境

，

实在

跑不动了

，

便找到一家

“

快捷旅店

”

投

宿

，

没想到老板的法律意识极强

，

一口

回绝了这个

“

上帝

”

的投宿请求

———

“

商君之法

，

舍人无验者坐之

”。

商鞅只

能继续跑路

，

谁让自己没带身份证呢

。

这个典故也证明

，

发生在

2300

多年的

以

“

法治

”

为重要内容之一的商鞅变

法

，

的确很成功

。

能不能自觉守法

、

自觉维护法律

的权威地位

，

不但是区分文明人与野

蛮人的一个重要标准

，

也是现代社会

中评判一个公民合不合格的重要标准

之一

。

那位能严格遵守法律规定的秦

国的小老板

，

与今天的许多人相比

，

似

乎更像一个合格的现代公民

。

这绝非厚古薄今

。

且举一例对照

：

据媒体报道

，

前几天

，

山西省洪洞县兴

唐寺乡党委的女书记

，

带队跑到一个

野味餐厅吃饭

，

酒足饭饱之后

，

以饭馆

儿的烟酒档次低为由

，

很是撒着欢儿

地打砸了一通

。

一个乡的一把手

，

还是个女干部

，

在目前的大形势下

，

居然还能干出这

种事

，

大约是脑子注了水吧

；

或者

，

脑

子从来就好得很

，

本次仅仅小试身手

，

实在是迫于大环境的压力而手下留着

情呢

，

否则

，

没准儿依着以前的性子

，

就能一把火把这个上不得台面

、

没眼

力见儿的小店儿给烧了

。

原本应该发挥表率作用

、

带头遵

纪守法的女书记显然犯法了

，

她用仗

势欺人的实际行动为那群惯于视法律

为无物的人进行了极为生动的描摹

。

不过

，

女书记虽然发起火来

，

气势汹

汹

，

让人害怕

，

但在现实环境下

，

其所

作所为却是愚蠢至极

，

一经媒体曝光

，

必如老鼠过街

，

引来人人喊打

。

事后

，

女书记也确实就很快遭到了某种程度

上的

“

处理

”。

从这个角度看

，

这种愚蠢的

“

敢

作敢当

”

式的知法犯法

，

由于一露头

儿总能被及时地一棍子打回去

，

所以

并不可怕

，

真正可怕的是那种

，

打着

为某一群体

“

谋幸福

”

的幌子

，

偷偷行

利己之私的违法行为

，

由于隐蔽性

强

，

而且有一定的

“

惠及面

”，

往往难

以被及时发现并得到处理

，

这就使得

一群违法之徒有恃无恐

，

法律的威严

也遭到嘲弄

。

像

“

牛皮癣

”

一样难以治

愈的

“

账外账

”、“

小金库

”

问题

，

就很

能说明问题

。

在

9

月

2

日召开的国务院常务会

议上

，“

账外账

”、“

小金库

”、“

私房钱

”，

仍被特别关注

，

会议也一如既往地强

调

，

要开展清理整顿

“

小金库

”

行动

，

取

缔各单位形形色色的

“

私房钱

”，

堵塞

公共资金的

“

跑冒滴漏

”；

政府收支必

须全部纳入预算管理

，

不能搞

“

账外

账

”

等等

。

其实这个问题被强调已经很

有些年头儿了

，

之所以

“

屡打不死

”，

大

约根子还在于法律的权威性没有得到

最充分地尊重

。

既然违法也不究

，

执法

也不严

，

那么

，

谁又真的会拿法律当回

事儿呢

？

因此

，

能不能守法

，

并习惯性地维

护法律的尊严

，

与年代

、

与人的知识或

素质等等东西

，

似乎真的关系不大

，

只

要违法了

，

马上就能得到成本足以相

匹配的惩罚

，

就没人会知法犯法

，

除非

脑筋不正常

。

这个道理

，

2300

多年前的

古人都懂

，

现代人应该也没什么不能

理解的

。

因此

，

面对诸多屡教难改的知

法犯法行为

，

或许确实应该转变一下

工作思路了

。

许多时候

，“

作茧自缚

”

是

羽化成蝶的前提条件

。

（

作者系证券时报记者

）

【缘木求鱼】

既然违法也不究，执

法也不严， 那么，谁

又真的会拿法律当

回事儿呢？

众筹融资的商业计划书该怎么写

谢宏中

商业计划书是企业经营的

“

兵棋

推演

”，

用来初步分析创业目标实现的

可行性

，

也用来评估创业者的管理水

平和创业项目的发展能力

，

因而投资

人在考察项目的过程中

，

对商业计划

书的质量是比较看重的

。

股权众筹的发起人

，

如何完成一

份高质量商业计划书呢

？

一、商业计划书通用要素

制定商业计划书的根本目的

，

是

要说明清楚

：

创业企业需要多少资金

，

为什么值得进行该笔资金的投资

？

通用的商业计划书大致包括十部

分来说清楚这两个问题

。

①

摘要

，

让读

者能在最短的时间里评估商业计划并

做出判断

。

②

企业和项目介绍

。

③

产

品

／

服务介绍

。

重点是新技术

、

新工艺

或新商业模式将带来的新发展

。

④

市

场需求

。

⑤

市场销售渠道

。

⑥

产品

／

服

务的定价策略

。

在市场波动中

，

企业需

重视现金的收支

，

因此流动资金常常

比利润更为关键

。

⑦

发展战略和风险

分析

。

⑧

企业管理

。

⑨

需要花较多的精

力来做具体分析的销售预测和财务预

测

。

⑩

其他需要说明的事项

，

如选择投

资者的条件和要求等

。

二、股权众筹商业计划书独特性

1、 平民化。

目前在股权众筹平台

上的投资方一般以个人投资者为主

，

平台运作方式上也表现出平民化屌丝

风格

，

因而商业计划书的结构要简单

，

具有去权威化特点

。

如果一味地照传

统投资基金经理的标准完成一份商业

计划书

，

估计投资人们会大呼没劲

。

因

此云筹在开发项目时

，

并没有像传统

投资机构那样要求创业者一定要有严

谨的商业计划书

，

也没有把商业计划

书放到网站上供投资人下载或审阅

，

而是把商业计划书的核心关注点和精

髓抽取出来

，

做成可读性和视觉效果

更好的材料

，

比较注重移动阅读和

“

美

术

”

体验

，

特别强调阅读的趣味性

。

对那些缺乏经验的个人投资者

，

特别是从网上来的投资人而言

，

看正

儿八经的商业计划书是件很头疼的

事

，

他们更乐意对自己感兴趣的或者

原本比较熟悉领域的项目进行投资尝

试

，

毕竟众筹投资门槛低

，

一旦成功

，

收获和趣味无穷

。

专业而正经的投资

分析与判断

，

在一定程度上

，

需要领投

人关注更多

，

也有赖于像云筹自身那

样的投资经理团队去把握

。

2、具有招股说明书的属性。

招股

说明书是就融资或发行股票中的有关

事项向公众作出披露

，

并向非特定投

资人提出入股要约的邀请性文件

。

可

以这么说

，

股权众筹的商业计划书

，

就

是一份招股说明书

，

不是吗

？

传统意义

上

，

商业计划书是向少数特定投资人

进行融资或其他目的而制作的文件

，

而招股说明书用于公开融资招募股东

而制作的文件

。

股权众筹是不能避讳

招股的属性的

，

招股说明书的结构

、

要

点

、

披露范围等对股权众筹商业计划

书来说

，

具有重要的参考意义

。

3、特有内容和投资人的福利。

在

证券时报之前的专栏文章中

，

我曾多

次提出股权众筹项目的产品设计

，

要

有特色地设计投资人权益

、

参与机会

和资源利用

，

在其商业计划书中则需

要对这些设计的内容进行表述和披

露

。

包括但不限于向投资人免费赠送

一些新产品

，

给投资人试用机会

，

提供

特别

VIP

的待遇

……

让投资人更深

刻地认识到新产品的作用和意义

，

同

时利用投资人的社会联系来有效地扩

大新产品的影响力

，

开拓销售渠道

。

4、需要符合众筹平台的要求与规

范。

股权众筹一般是通过平台来进行

，

可以充分利用到平台的标准化服务

，

利用到平台的广泛资源型群体

，

这其

中就包括遵从商业计划书的要求与规

范

。

融资不通过平台来进行

，

可能每个

人表述一个项目的角度和详略都不同

的

，

通过平台

，

就一致而规范了

。

众筹

项目是否能够融资成功

，

一方面取决

于项目本身

，

另一方面取决于平台的

传播与背书属性

。

做众筹平台的商业

计划书

，

不但要方便于在线浏览

，

还要

方便于传播

。

5、融资过程中要不断进行内容更

新。

传统的商业计划书通过纸质或者文

件来传递的

，

只要发出来就已经过时

，

企业一直在变化和成长中

。

股权众筹平

台一般都是一个互联网在线平台

，

项目

方可以随时更新

、

补充项目资料

，

保持

重要事项的更新和同步

。

补充的信息可

以是产品进展

、

团队变化

、

市场反馈

，

也

可以是融资过程中其它投资人的反馈

与评价

，

实现的融资进展

。

最新的资料

和及时的互动

，

往往是产生信任感

，

促

进投资人做出投资决定的重要因素

。

（

作者系天使投资人、云筹创始人

）


